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Рождество Богородицы 
Иеромонах Мелетий (Серебряков) 

21 сентября Церковь празднует Рождество Пречистой Владычицы 

нашей Богородицы и Приснодевы Марии. 

Пречистая Дева родилась в маленьком Галилейском городке 

Назарет в благочестивой семье Иоакима и Анны. Святой праведный 

Иоаким сын Варпафира был потомком Нафана, сына святого пророка-

царя Давида. А святая праведная Анна была дочерью священника 

Матфана из племени Аарона. Таким образом, в святой Деве, будущей 

Матери Мессии, соединились две ветви израильского народа — 

царская и священническая. И это промыслительно, ибо Тот, Кто 

должен был родиться от Нее стал Воистину Царем мира и 

Первосвященником в Церкви Своей. 

Но прежде чем стать родителями Пречистой Девы, Иоаким и Анна 

должны были предуготовиться к этому великим подвигом терпения. 

Так они проводили весьма благочестивую и праведную жизнь, 

беспорочную по правде законной, но не имели детей до весьма 

преклонных лет. Сколько молитв было вознесено к престолу Божию! 

Сколько слез пролито! Но детей не было. Положение их омрачалось 

еще и тем, что бездетность в израильском народе считалась 

проклятием Божиим. Ведь Израиль ожидал рождения Мессии из своей 

среды, и каждая семья надеялась, что он будет их потомком. Семьи 

же, не имевшие детей считались отвергнутыми Богом за грехи свои. 

Ибо таким образом они лишались участия в истории Израиля и 

будущей славе его, лишались возможности стать родителями Мессии. 

Бездетность праведных Иоакима и Анны была причиной презрения 

соплеменников. Насколько это увеличивало их и без того великую 

скорбь! В один из праздников уже старец Иоаким принес свою жертву 

в храм Божий, но первосвященник Иссахар не принял ее, сказав, что 
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он недостоин приносить жертвы Богу, и обвинив его в бездетности. 

Праведник в великой скорби прямо из храма ушел в пустыню, где в 

слезах и молитве предстоял Богу своему. Когда жене его Анне 

передали о случившемся с ее мужем, она ушла в сад. И там, в великой 

скорби молила Бога о муже своем и о даровании ей чада, обещаясь 

посвятить ребенка Богу. Тогда в саду ей предстал посланный от Бога 

Архангел Гавриил и возвестил, что скоро она зачнет чадо. Такую же 

весть от Архангела получили Иоаким в пустыне, после чего только он 

и вернулся домой.  

Вскоре Анна зачала и в положенный срок родила дочь, Которая 

стала Матерью Спасителя мира, обетованного Мессии, Господа 

нашего Иисуса Христа. Для чего же Бог попустил столь многие и 

тяжкие искушения праведникам? Почему сразу не исполнил их 

молитву? Всякий сосуд Бог заботливо предуготовляет к принятию 

благодати, чтобы благодать Его не была тщетной. И чем более 

благодать, тем большее испытание проходит готовящийся вместить 

ее.  

Святая Приснодева, чистейший сосуд и вместилище человеческого 

естества Сына Божия, и в рождении Своем должна была быть плодом 

добродетели. И Ее святые родители всю жизнь проживают в подвиге 

молитвы и чистоты. Не получая просимого чада, не ропщут на 

Творца, но не ослабевают в надежде, и даже в преклонных летах не 

оставляют ее. Терпя оскорбления и упреки от соплеменников, не 

озлобляются, и не оставляют благочестия. Так Бог готовит их к 

принятию великого дара и участию в том деле, к которому 

богоизбранный народ готовился от времен Авраама.  

И в тех, кого презрели люди, Бог творит Свои обетования. «Мои 

мысли — не ваши мысли, ни ваши пути — пути Мои, говорит 

Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и 

мысли Мои выше мыслей ваших» (Исаия 55:8,9). Добродетель не 

имеет внешнего блеска, и избранные Божии часто пренебрегаемы в 

мире сем. Различит их только око благодатное, только тот, кто сам 

стал причастником Божьего света. 

Не будем же возноситься над ближними своими, ибо Бог не так как 

мы судит, и часто первые у Него бывают последними, а последние — 

первыми (От Матфея 19:30). 



Евангельское чтение (Лк, 5:1-11).  
Призвание к Апостольскому служению рыбарей: Петра, Андрея, Иакова и Иоанна  

Однажды, когда народ теснился к Нему, чтобы слышать слово Божие, а 

Он стоял у озера Геннисаретского, увидел Он две лодки, стоящие на озере; а 

рыболовы, выйдя из них, вымывали сети. Войдя в одну лодку, которая была 

Симонова, Он просил его отплыть несколько от берега и, сев, учил народ из 

лодки.  

Когда же перестал учить, сказал Симону: отплыви на глубину и закиньте 

сети свои для лова. Симон сказал Ему в ответ: Наставник! мы трудились всю 

ночь и ничего не поймали, но по слову Твоему закину сеть.  

Сделав это, они поймали великое множество рыбы, и даже сеть у них 

прорывалась. И дали знак товарищам, находившимся на другой лодке, чтобы 

пришли помочь им; и пришли, и наполнили обе лодки, так что они начинали 

тонуть.  

Увидев это, Симон Петр припал к коленям Иисуса и сказал: выйди от 

меня, Господи! потому что я человек грешный. Ибо ужас объял его и всех, 

бывших с ним, от этого лова рыб, ими пойманных; также и Иакова и Иоанна, 

сыновей Зеведеевых, бывших товарищами Симону. И сказал Симону Иисус: 

не бойся; отныне будешь ловить человеков. 

И, вытащив обе лодки на берег, оставили всѐ и последовали за Ним. 

Проповедь на Евангельское чтение 
Схиархимандрит Иоанн (Маслов) 

Повеление закинуть сеть – это были слова не простого человека, а Бога, 

Которому подвластна вся тварь. Господь знал, что Петр и его товарищи 

ловили всю ночь и ничего не поймали. Но как Бог Он повелевает Своей 

твари, живущей в воде, наполнить сеть– и рыбы по одному слову Господа 

тотчас наполняют ее, являя себя покорными слугами Того, Кому со страхом 

и трепетом служат небесные воинства и все святые. Это было чудо, которое 

ощутили в своих сердцах апостолы. Они увидели в галилейском 

Проповеднике Спасителя мира, пришедшего освободить род человеческий 

от мучительства диавола. 

А ощущаем ли мы, отцы, братия и сестры, в своих сердцах голос своего 

Творца и Создателя? Все мы с вами предстоим в этом храме Лицу Того же 

Бога, пред Которым стояли апостолы. Он вчера и днесь Тойже, и во веки 

(Евр. 13, 8). Он же и постоянно стучит в дверь нашего сердца. От нас самих 

зависит принять Его или же удалиться «на страну далече», к другому ловцу 

– губителю душ человеческих, диаволу. Огрубевшие от грехов сердца не 

могут вместить слова Божественного Учителя: следуйте за Мною. И это 

происходит по одной причине: они более возлюбили тьму, нежели свет. 



Мы с вами поступаем не так, как поступали святые апостолы, и стремимся 

свою жизнь устроить не по зову Божию, не по Его святой воле, а по своим 

греховным наклонностям. И поэтому при малых наших житейских неудачах 

мы теряем равновесие, горько жалуемся и готовы даже роптать на Бога. И 

наоборот, когда в нашей жизни бывает все благополучно, то мы становимся 

самонадеянными гордецами, думая, что наше благополучие зависит от 

нашего умения, а не от Бога милующего и спасающего. 

Находясь в таком плачевном состоянии, мы не только не воссылаем Богу 

благодарение, но и забываем о повседневной молитвенной пище для души. 

А это, в свою очередь, делает нас неспособными к восприятию 

Божественной истины. Ведь сердце наше никогда праздным быть не может. 

Если только мы его не заполним молитвой и добрыми расположениями, то 

диавол заполнит его своими скверными мыслями и пожеланиями; тогда 

душа наша станет не храмом Духа Святого, а вертепом разбойников. И 

хорошо еще, если мы вовремя сумеем удалить из своего сердца злого духа с 

его мерзостью и нечистотой и обратиться к единому Врачу душ и телес – 

Богу. Но если уже грех успел полностью пленить нашу душу и возобладать 

нашей волей, то здесь требуется уже особое воздействие спасающей 

благодати Божией, чтобы возвратить нас на спасительный путь, иначе мы, 

предоставленные собственным силам и средствам, безвозвратно погибнем. 

Вот почему мы должны постоянно следить за собой, за своими мыслями, 

делами и пожеланиями и всячески избегать того, что оскорбляет Бога и 

удаляет Его из нашего сердца. Очень часто мы по своему самолюбию 

считаем самих себя не хуже других людей и по этой причине стремимся 

извинить себя, оправдать свои греховные дела, хотя в нашей душе 

скрываются и действуют различные похоти и страсти. 

Да сохранит нас Господь каждого из нас от такого страшного состояния. 

Нам с вами не следует забывать, что и счастье и несчастье в жизни нашей, 

успехи и неудачи в делах – все это устрояется и благословляется Богом для 

нашего же спасения. 

Будем, отцы, братия и сестры, подобно галилейским рыбакам, во всем 

полагаться не на себя самих, а на всемилостивого Бога и принимать все – 

будет ли это поощрение или вразумление – как от руки Божией, потому что 

и то, и другое в промыслительном о нас плане Божием будет служить нам к 

достижению жизни вечной.  

Любовь и милость к нам Господа, правда Божия пусть будет для нас 

дороже всех благ земных. И только тогда мы с вами сможем сказать словами 

апостола Павла: «Подвигом добрым подвизался, веру соблюл, а теперь мне 

готовится венец правды, который воздаст мне Господь Бог в день оный». 


